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перед сообществом наций задачу совместной
борьбы с международным терроризмом,
наркоторговлей и организованной преступностью.
Сложившаяся во многих регионах планеты
ситуация требует от Организации Объединенных
Наций еще более активной мобилизации
международных усилий по противодействию этим
страшным явлениям.

Особую угрозу для региональной и
международной безопасности представляет
ситуация в Афганистане в результате
внутриафганского кризиса, превратившегося в
опорный пункт международного терроризма и
ставшего мировым лидером в производстве
наркотиков. Положение в этой стране на днях было
предметом обстоятельного обсуждения на уровне
министров иностранных дел государств, входящих
в группу 6+2. Таджикистан твердо убежден в том,
что военного решения афганского кризиса нет.
Любая победа одной стороны над другой будет
временной и не приведет к установлению мира и
стабильности в этой стране.

Туго затянувшийся афганский узел способна
развязать только Организация Объединенных Наций
при тесном взаимодействии с Организацией
Исламская конференция.

Таджикистан полностью поддерживает
деятельность Специальной миссии Генерального
секретаря в Афганистане и ее руководителя
г-на Ф. Вендрелла. Мы выражаем надежду, что с
принятием дополнительных решительных мер со
стороны Совета Безопасности и всего мирового
сообщества в конце концов удастся потушить пожар
20-летней войны в этой стране. В противном
случае, а это уже очевидно, исходящие из
Афганистана террористическая и наркотическая
угрозы региональной и глобальной безопасности
будут только нарастать.

Наш долг помочь афганскому народу
вернуться к достойной и мирной жизни, поставить
надежный барьер на пути героиновой агрессии и
культивирования международного терроризма,
поощряемых движением Талибан и угрожающих не
только сопредельным с Афганистаном странам, но и
государствам, расположенным далеко за пределами
границ региона. Мы убеждены, что только
совместными усилиями при лидирующей роли
Организации Объединенных Наций можно будет

найти формулу мира для выхода из афганского
тупика.

Для того чтобы Организация Объединенных
Наций продолжала играть центральную роль в
мировых делах, она безусловно должна постоянно
обновляться. Благодаря важным инициативам и
энергичным действиям Генерального секретаря
многое в этом направлении уже сделано. Однако
ряд задач, от которых будет зависеть реальное
повышение практической отдачи Организации
Объединенных Наций в XXI веке, еще предстоит
решить. Расширение Совета Безопасности � одна
из них. Таджикистан выступает за усиление
эффективности, сбалансированности и
представительности Совета за счет включения в
него не только индустриально развитых Японии и
Германии, но и влиятельных развивающихся
государств. Мы надеемся, что данный вопрос
найдет свое разрешение при максимально широком
согласии.

Каждая сессия Генеральной Ассамблеи
Организации Объединенных Наций предоставляет
нам уникальную возможность выработать единый
подход и скоординировать действия на глобальном
уровне во имя подлинно демократического,
безопасного и стабильного развития человечества.
Беспрецедентный в истории человечества Форум
мировых лидеров дал мощный политический
импульс нашей Организации, с которой мы войдет в
XXI век. Ассамблея тысячелетия должна сохранить
и рационально распорядиться этим импульсом во
имя укрепления Сообщества Наций, во имя нашего
общего будущего.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю
слово министру иностранных дел Кипра Его
Превосходительству г-ну Иоаннису Каcулидесу.

Г-н Каcулидес (Кипр) (говорит по-английски):
Я хочу передать самые теплые поздравления
г-ну Холкери в связи с заслуженным избранием на
пост Председателя пятьдесят пятой сессии
Генеральной Ассамблеи. Я уверен, что его богатый
опыт и дипломатическая мудрость помогут ему
успешно руководить работой этой сессии.

Я хотел бы также воспользоваться этой
возможностью, чтобы выразить признательность
его предшественнику г-ну Тео-Бену Гурирабу,
министру иностранных дел Намибии, за его
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исключительно умелое руководство пятьдесят
четвертой сессией Генеральной Ассамблеи.

В начале этого месяца в этом самом Зале
проходила беспрецедентная встреча глав
государств, на которой была принята
Заключительная декларация, давшая новый импульс
делу укрепления международного сотрудничества в
целях решения целого ряда международных
проблем. Ассамблея тысячелетия выразила твердое
намерение народов нашей планеты действовать
сообща, с тем чтобы человечество могло
продолжать свои усилия, направленные на
построение лучшего мира.

Кипр подтверждает свою приверженность
Организации Объединенных Наций, которую мы
всегда считали и продолжаем считать основой в
достижении международным сообществом высоких
целей мира, безопасности, справедливости,
уважения прав человека и социально-
экономического развития в глобальном масштабе.
Поэтому мы полностью поддерживаем
продолжающиеся усилия по реформированию
Организации, включая ее основные органы, с тем
чтобы она могла успешно ответить на многие
международные вызовы. Как в живом мире
постоянно происходит эволюция в целях адаптации
и выживания в постоянно меняющейся
окружающей среде, так и Организация
Объединенных Наций всегда должна иметь
необходимые структуры и средства, которые
обеспечивали бы ей максимальную эффективность.

Кипр приветствует усилия Организации
Объединенных Наций в области разоружения, и мы
особенно удовлетворены успешным завершением в
начале этого года процесса рассмотрения хода
выполнения Договора о нераспространении
ядерного оружия. Мы хотим поздравить
Российскую Федерацию с недавней ратификацией
ею Всеобъемлющего договора о запрещении
ядерных испытаний и Договора СНВ-2. Мы
считаем, что распространение режима зон,
свободных от ядерного оружия, в том числе и на
наш средиземноморский регион, является важным
элементом в достижении нашей цели � мира,
свободного от ядерного оружия.

Серьезную обеспокоенность вызывает вопрос
незаконного оборота огнестрельного оружия. Мы
полностью поддерживаем международные усилия в

этой области и считаем, что совершенно
необходимо повысить их эффективность, с тем
чтобы положить конец этому явлению в мире,
который становится все более взаимозависимым.

Во многих докладах Организации
Объединенных Наций и ее специализированных
учреждений четко высказывается обеспокоенность
в связи с продолжающейся деградацией
окружающей среды, а также настоятельная
необходимость в глобальной политике в интересах
устойчивого развития. Последствия чрезмерного
роста населения и нерегулируемого развития
несомненно создадут новые проблемы для
окружающей среды в этом новом столетии. В этой
связи малые островные государства с их
уязвимостью перед глобальным потеплением,
повышением уровня воды и уменьшением водных
ресурсов испытывают особую обеспокоенность. Мы
выражаем большое удовлетворение в связи с тем,
что в январе будущего года на Кипре состоится
рабочий семинар по вопросам энергетики в
интересах устойчивого развития, который
представляет собой инициативу Альянса малых
островных государств. Мы надеемся, что этот
семинар сможет внести значительный вклад в
девятую сессию Комиссии по устойчивому
развитию.

Последствия глобализации подробно
обсуждались мировыми лидерами на Саммите
тысячелетия. Поэтому я ограничусь в своем
выступлении лишь одним аспектом всего вопроса о
последствиях глобализации, являющимся, по
нашему мнению, важной проблемой, которую все
мы обязаны решать. Искоренение нищеты � это,
безусловно, одна из основных задач, стоящих перед
международным сообществом. Необходимо
разработать новые, творческие методы решения
этой проблемы, и государства � члены
Организации Объединенных Наций и основные
международные финансовые институты должны
тесно сотрудничать в этом вопросе. Центральное
место в этих усилиях должно занимать облегчение
бремени задолженности.

Со времени принятия более полувека тому
назад Всеобщей декларации прав человека
достигнут значительный прогресс. Международный
режим инструментов в области прав человека
постоянно расширяется и представляет собой
критерий, по которому судят о приверженности
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международного сообщества и национальных
правительств делу защиты прав человека и об их
действиях в этом плане. Организация
Объединенных Наций идет в авангарде этих новых
надежд человечества. Тема прав человека
охватывает сегодня разнообразные вопросы. Мы
очень рады успеху специальной сессии Генеральной
Ассамблеи по положению женщин и очередной
конференции по вопросам социального развития,
которые состоялись в этом году соответственно в
Нью-Йорке и в Женеве. Мы надеемся на сохранение
такой тенденции на предстоящей всемирной
конференции по расизму, ксенофобии и связанной с
ними нетерпимости и на специальной сессии
Генеральной Ассамблеи по детям.

Одна из областей, вызывающих особую
обеспокоенность у Кипра, это увеличение числа
беженцев и вынужденных переселенцев во всем
мире. Кипр сам познал трагические последствия
массового перемещения людей и «этнической
чистки». Подавляющее большинство перемещенных
лиц � более 22 миллионов, согласно данным
Управления Верховного комиссара Организации
Объединенных Наций по делам беженцев, � это
женщины и дети, которые особенно уязвимы перед
лицом грубых нарушений их прав человека. Мы
твердо верим в то, что международное сообщество
обязано более энергично обеспечивать право этих
беженцев на возвращение в родные места.

Кипр приветствует вывод израильских войск
из Ливана в соответствии с резолюцией 425 (1978)
Совета Безопасности. Мы хотели бы расценивать
это как шаг, предвещающий достижение
всеобъемлющего решения ближневосточного
вопроса. Несмотря на временный регресс в
израильско-палестинских переговорах об
окончательном статусе, мы считаем, что этот
процесс может и должен продвигаться вперед, с тем
чтобы мир, стабильность и процветание
утвердились наконец в этом давно неспокойном
регионе. Кипр поддерживает осуществление
соответствующих резолюций Совета Безопасности
в этой связи.

Кипр полностью поддерживает резолюцию
1244 (1999) Совета Безопасности и призывает к
полному соблюдению прав человека всех жителей
Косово независимо от их происхождения, а также к
полному соблюдению суверенитета,

территориальной целостности и демократических
процессов всех государств в регионе. Мы также
признательны Европейскому союзу за его важные
инициативы и поддержку экономической и
политической стабилизации в Юго-Восточной
Европе.

Нас обнадеживает позитивный климат,
установившийся после июньской встречи
руководителей Северной Кореи и Южной Кореи.
Мы выступаем в поддержку дальнейших мер по
достижению примирения, стабильности и
сотрудничества на Корейском полуострове. Нас
радует перспектива воссоединения и прекращения
раздела в этом сложном регионе.

Кипр полностью поддерживает процесс
создания Международного уголовного суда и одним
из первых подписал Римский статут. Мы надеемся
на дальнейший прогресс в работе
Подготовительной комиссии для Международного
уголовного суда и приветствуем результаты ее
последней сессии в отношении консенсуса,
достигнутого в связи с правилами процедуры и
доказывания и элементами преступления. Наша
поддержка проистекает из нашей твердой веры в
том, что если мы хотим жить в мире, где
преобладают справедливость и международное
право, то необходимо немедленно положить конец
безнаказанности тех, кто совершает отвратительные
преступления против человечности. Кипр, который
сам был жертвой таких преступлений, прекрасно
знает о горькой правде безнаказанности.

Генеральная Ассамблея включает в свою
повестку дня вопрос о Кипре на протяжении
последних 26 лет. Решения этой Ассамблеи, в
частности резолюция 3212 (ХХIХ), а также
последующие резолюции Совета Безопасности
призывают к восстановлению территориальной
целостности, единства и независимости Республики
Кипр и к выводу турецких войск и поселенцев из
независимой страны, члена Организации
Объединенных Наций, которая подверглась
вторжению в 1974 году и 37 процентов территории
которой контролируется турецкой оккупационной
армией.

С этой трибуны была предпринята попытка
изложить иную версию и представить иное
толкование, которые отличаются от тех, которых
придерживаются Генеральная Ассамблея и Совет
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Безопасности. Когда речь заходит о событиях 1963
года, не следует забывать о вооруженном восстании
против законного правительства Республики и о
преднамеренном решении руководства киприотов-
турок вывести своих представителей из парламента
и правительственных органов для того, чтобы
проложить путь к нынешнему фактическому
разделу острова.

Кроме того, хорошо известен и подтвержден
тремя докладами Европейской комиссии по правам
человека в ответ на апелляции Республики Кипр
против Турции тот факт, что в 1974 году на Кипре
имела место «этническая чистка», в результате
которой одна треть населения Кипра была насильно
изгнана из своих домов и из районов, которые
сейчас находятся под турецкой оккупацией. Это
классический пример политики свершившегося
факта, основанной на применении силы.

Достаточно уже было сказано об истории, и
стороны выдвигали многочисленные обвинения в
адрес друг друга. Мы неоднократно говорили
нашим соотечественникам, киприотам-туркам, и
повторяем правительству Турции, что пришло
время смотреть в будущее, � будущее светлое и
процветающее для всех киприотов, проникнутое
духом примирения, в мирном, демилитаризованном
и воссоединенном Кипре, члене Европейского
союза, в котором все киприоты жили бы в условиях
мира, процветания и полной защиты их прав
человека и основных свобод.

Мы стремимся к будущему без оккупационных
армий, без разделяющей людей колючей проволоки
и без человеческих страданий. Право же, как можно
всерьез заявлять о том, что многочисленные
турецкие войска, которые вторглись на территорию
Кипра и в течение 26 лет продолжают оккупировать
37 процентов его территории, являются силами
примирения и освобождения? Если бы эти силы
были силами примирения или освобождения,
какими их пытается представить Турция, разве
Совет Безопасности, который отражает
коллективную мудрость международного
сообщества, призывал бы то и дело к их выводу?
Кроме того, как можно, выступая перед этим
органом, называть резолюции Организации
Объединенных Наций и содержащийся в них
призыв к поддержанию и соблюдению
международного права романтическими
описаниями и нереалистическими оценками?

Я хотел бы также остановиться на вопросе,
касающемся так называемых реальностей на Кипре.
Нам говорят, что в целях обеспечения необходимого
решения мы должны признать так называемые
реальности на местах. Эти реальности являются
результатом турецкого вторжения с вытекающими
тяжелыми последствиями для народа Кипра. Одна
из таких суровых реальностей, свидетельствующих
о конечной цели Турции на Кипре, состоит в
перемещении 98 000 турецких поселенцев из
удаленных от моря районов в оккупированные зоны
в целях изменения демографического состава
острова. Другая реальность � это массовое
переселение наших собратьев киприотов-турок из
оккупированных районов, а также присутствие
постоянной угрозы, которую представляют собой 36
000 турецких военнослужащих оккупационных сил,
размещенных на острове. Эта угроза носит вполне
реальный характер и периодически дает о себе
знать в виде провокационных действий на местах.
Именно так обстояло дело, когда турки вторглись в
Строфилью после принятия в июне этого года
резолюции Совета Безопасности,
санкционирующей возобновление мандата
Вооруженных сил Организации Объединенных
Наций по поддержанию мира на Кипре (ВСООНК).
Генеральный секретарь Организации
Объединенных Наций охарактеризовал эти
незаконные действия как явное нарушение статус-
кво. Неспособность Организации восстановить
статус-кво подрывает ее авторитет и доверие к ней.
Трудно себе представить, каковы могут быть
последствия для международных отношений в
случае, если нации будут вынуждены принимать
решения на основе свершившегося факта,
созданного и поддерживаемого посредством
применения военной силы и односторонних
действий. Разве можно позволить, чтобы подобный
прецедент послужил основой начала дезинтеграции
столь большого числа стран во всем мире? Каковы
будут последствия для малых государств в условиях
подобного международного порядка, при котором
нормы международного права применяются на
избирательной основе, и власть принадлежит
сильнейшему?

Подлинная же реальность состоит в насущной
необходимости достижения мира и примирения на
Кипре на основе взаимоприемлемого решения в
рамках положений резолюций Организации
Объединенных Наций. В настоящее время мы
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принимаем участие в четвертом раунде переговоров
по сближению позиций. Мы приступили к этим
переговорам, продемонстрировав гибкость и
политическую волю в интересах достижения
решения в соответствии с рекомендациями этой
Организации. Мы призываем турецкую сторону
воспользоваться этой благоприятной возможностью
в целях достижения всеобъемлющего
урегулирования. Такое урегулирование должно
быть основано на резолюциях Совета Безопасности,
которые призывают к созданию двухзональной и
двухобщинной Федеративной Республики Кипр с
единым суверенитетом, единым гражданством и
международной субъектностью в составе двух
равных в политическом отношении общин, как об
этом говорится в резолюции 750 (1992) Совета
Безопасности. Турецкой стороне следует понять,
что решение должно быть взаимоприемлемым и
основанным на нормах международного права, и ей
не следует настаивать на навязывании своей воли и
решения, основанного на свершившемся факте.

Наша общая цель должна состоять в
обеспечении достойного решения, которым будут
дорожить все грядущие поколения киприотов, как
греков так и турков, в отношении которых мы
должны выполнить свой величайший долг, а
именно, завещать им общество, в котором они
смогут жить согласно принципам мира, терпимости
и сотрудничества.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю
слово главе делегации Федеративных Штатов
Микронезии Его Превосходительству г-ну Масао
Накаяме.

Г-н Накаяма (Микронезия) (говорит по-
английски): Г-н Председатель, я хотел бы
воспользоваться этой возможностью для того,
чтобы поздравить Вас с избранием на пост
Председателя пятьдесят пятой сессии Генеральной
Ассамблеи.

Я имею честь выступать в Организации
Объединенных Наций от имени членов Форума
тихоокеанских островных государств в составе
Австралии, Фиджи, Кирибати, Маршалловых
Островов, Науру, Новой Зеландии, Палау, Папуа-
Новой Гвинеи, Самоа, Соломоновых Островов,
Тонги, Тувалу, Вануату и моей собственной страны,
Микронезии.

Я рад поздравить и приветствовать нашего
тихоокеанского соседа Тувалу в связи с
вступлением в семью Организации Объединенных
Наций. Хотя члены нашего Форума весьма
существенно отличаются друг от друга с точки
зрения размера своих территорий, морского
пространства, численности населения, объема
ресурсов, степени экономического развития,
социальных структур, языка и культуры, тем не
мене, они все разделяют общие цели
тихоокеанского региона, основанные на принципах
безопасности, стабильности, процветания, создания
экономических возможностей для всех народов и
устойчивого развития ресурсов. В этой связи
представленные в Нью-Йорке члены Форума
тихоокеанских островных государств подтверждают
свою готовность выполнять вспомогательную роль
в осуществлении программ деколонизации
Организации Объединенных Наций, касающихся
оставшихся несамоуправляющихся территорий
тихоокеанского региона.

Тихий океан занимает центральное место в
жизни народов тихоокеанских островов.
Сохранение этого важного источника ресурсов,
характеризующегося самым богатым в мире
морским разнообразием, имеет исключительное
значение для нашего будущего экономического
развития. Обширное морское пространство,
находящееся под контролем членов нашего Форума,
обладает огромным потенциалом для рыбного
промысла, однако требует осторожного управления
и обеспечения наблюдения в целях пресечения
незаконного, нерегулируемого и несообщаемого
рыбного промысла и устранения других
экологических угроз. Одним из важных достижений
для нас и для наших партнеров по экспедиционному
рыбному промыслу явилось недавнее принятие
конвенции на Многосторонней конференции на
высоком уровне по сохранению запасов далеко
мигрирующих видов и управлению ими в западной
и центральной части Тихого океана, призванной
обеспечить сохранение оставшихся мировых
запасов тунца.

Первое совещание Открытого процесса
неофициальных консультаций Организации
Объединенных Наций по вопросам Мирового
океана и морского права под председательством
посла Самоа призвано стать жизненно важным
компонентом процесса подготовки к рассмотрению


